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Ocho columnas 
 

 
 

 

Ahora CDMX investiga a Orta, exjefe de la policía 
Además de la orden de captura federal, la Contraloría lo pone en la mira por posibles 
anomalías en su gestión, como la renta de patrullas a sobreprecio 

 

 
Sueltan huachicol, van ahora por trenes 
Repuntan saqueos en el Bajío 

 

 

Vacuna en México lista en 6 a 7 meses 
Expectativa. Una vez que Cofepris autorice, arranca la producción 
 

 

Sector agropecuario, inmune a la pandemia 
Venta al extranjero creció 4.2% y llegó a 20,683 mdd al cierre del I semestre 
 

 
AMLO: aceleran México-Argentina la vacuna para AL 
La alianza con AstraZeneca y Fundación Slim será sin fines de lucro 
 

 
La vacuna, gratis para todos: López Obrador 
Pandemia. La inversión será de 25 mil mdp y el costo real por cada dosis, informa 
AstraZeneca, no rebasará los 100 pesos; México supera medio millón de contagios 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Atención por covid-19 es la más costosa 
Los seguros pagan menos por diabetes 

 

 
México tendrá antes la vacuna vs. COVID 
En lugar de que se distribuya dentro de más de un año, será en seis o siete meses, 
“y esa diferencia es todo”, dijo Ebrard, tras anunciar la producción de la vacuna 
AstraZeneca 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Van por semáforo que evita cambios abruptos de color; 15 estados, en 
contra 
Inconforma modificación de metodología 
 

 
Ocurrencias, reformas antichatarra de Morena 
Industria alista ejército de cabilderos 
 

 
Todos los mexicanos tendrán accesos a vacuna contra Covid-19 
Fundación Carlos Slim apoya en creación y distribución de vacuna 
 

 

500 mil contagiados; 55,293 muertos 
México, tercer país del mundo con más decesos por Covid-19 

 

 

Vacuna será gratuita y universal, en 2021 
Primero a los pobres y a sectores vulnerables 
 

   
Vacuna gratis y para todos, promete AMLO 
Estaría disponible en el primer trimestre de 2021 
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Panorama Nacional 
 
 

En México la vacuna será universal y gratuita: AMLO (La Jornada, Alonso Urrutia 

y Alma E. Muñoz, p. web). 
Con el acuerdo alcanzado entre México y Argentina, la Fundación Slim y la farmacéutica 
AstraZeneca se garantizará el acceso regional a la vacuna contra el Covid-19 entre seis 
y siete meses antes de lo previsto. Si bien originalmente se elaborarán 150 millones de 
dosis el potencial de producción será de 400 millones, con una población 
latinoamericana –excluyendo a Brasil, que tiene su propia ruta– de 421 millones de 
personas, aseveró el canciller Marcelo Ebrard. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó que con este esquema se acorta 
el proceso de elaboración, se reducen plazos, garantizando la calidad, por lo que se 
tendrán resultados en noviembre y se podría empezar su fabricación en el primer 
trimestre de 2021. Es una alianza, dijo, sin fines de lucro por eso el costo de la vacuna 
será mínimo –alrededor de cuatro dólares informó AstraZeneca– estimando en 25 mil 
millones de pesos el gasto para asegurar el acceso gratuito a la vacuna en México. 
Nos ayudará a que se mantenga la esperanza, se acabe la incertidumbre. Que 
tengamos en el horizonte la posibilidad de una vida mejor en lo que corresponde a esta 
pandemia, que tanta tristeza, desgracia, tanto dolor ha traído a México y al mundo, 
resumió López Obrador. Que no haya duda, subrayó, todo nuestro pueblo tendrá 
acceso, no debe haber preocupación por la gente pobre, tiene garantizada la vacuna. 
La relevancia –dijo Ebrard– es que se trata de un acuerdo de producción en México de 
la vacuna a partir del proyecto más avanzado en el mundo. En noviembre –que concluye 
la fase tres del estudio–se presentará a la Comisión Federal para la Protección Contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris), para su análisis y de autorización. Participan un 
laboratorio en Argentina, un laboratorio en México, la cadena de producción es 
latinoamericana con una transferencia de tecnología. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/politica/002n1pol) 
 

Vacuna en México estará lista en 6 o 7 meses (El Financiero, Alejandra Rodríguez, p. 

web). 
La alianza de Fundación Slim con la farmacéutica AstraZeneca adelanta hasta un año 
la llegada de la vacuna contra el COVID-19 en México y a Latinoamérica, aseguró Arturo 
Elías Ayub, director de Fundación Telmex-Telcel. 
“AstraZeneca no tenía un acuerdo para llegar a América Latina, en palabras de la 
empresa, sin esto (la vacuna) llegaría entre 10 meses a un año después”, dijo en 
entrevista con EL FINANCIERO Bloomberg. 
Señaló que la Fundación pondrá una cantidad importante de dinero para adelantar los 
tiempos para poder tener disponible la vacuna en México y Latinoamérica. 
“Vamos a empezar a producir antes siquiera de que se apruebe la vacuna, en caso de 
que no se apruebe la Fundación perdería ese dinero, en caso de que se apruebe con la 
venta de la vacuna se le regresaría a la Fundación sin intereses el dinero que se está 
poniendo ahorita”, señaló Elías Ayub. 
Ayer, en la conferencia de Palacio Nacional, el canciller Marcelo Ebrard dio a conocer 
que se trata de una acuerdo alcanzado en la reunión que sostuvieron en Washington, 
en la Casa Blanca, donde “el ingeniero Slim se lo comentó al señor Presidente, los 
avances que ya se tenían, y ahí se acordaron dar pasos subsecuentes”. 
Carlos Slim Domit, presidente del consejo de administración de grupo Telmex en 
representación de la fundación, destacó que las conversaciones comenzaron desde 
hace 10 semanas en el proyecto iniciado en la Universidad de Oxford, encabezado por 
la doctora Sarah Gilbert, y AstraZeneca. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/vacuna-anticovid-de-argentina-y-mexico-se-pudo-
adelantar-un-ano) 
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INE declara improcedentes medidas cautelares contra AMLO por informe 
trimestral (Revista Proceso, Rodrigo Vera, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) determinó improcedente la adopción de medidas 
cautelares contra el presidente Andrés Manuel López Obrador por la presunta 
promoción personalizada en su informe trimestral del pasado 5 de abril, difundido en 
plataformas digitales de carácter oficial. 
De esta manera, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE desechó la solicitud del 
Partido Acción Nacional (PAN), cuyo argumento fue que López Obrador transgredió el 
artículo 134 constitucional, por promoción personalizada, uso indebido de recurso 
públicos y vulneración a las normas que rigen la rendición de informes de labores. 
En sesión virtual, las consejeras Claudia Zavala y Adriana Favela, así como el consejero 
Ciro Murayama declararon la improcedencia del recurso albiazul, pero consideraron que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) debe resolver el fondo 
del asunto. 
“Es muy relevante resolver, definir el fondo del asunto sobre si esta nueva forma de 
comunicación del gobierno va a ser compatible y en qué medida va a ser compatible 
con el modelo constitucional de comunicación política y las restricciones que se tienen; 
estamos a muy poco tiempo de iniciar el proceso electoral y es de gran relevancia el 
que se defina y limite la forma en que se va a operar esta forma de comunicación del 
Estado”, indicó la consejera Claudia Zavala. 
(https://www.proceso.com.mx/643211/ine-declara-improcedentes-medidas-cautelares-
contra-amlo-por-informe-trimestral) 
 

Segob presenta a gobernadores proyecto de convenio para combatir la 
defraudación fiscal (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo, presentó este jueves 13 de 
agosto a los gobernadores del país el proyecto de convenio marco entre la Procuraduría 
Fiscal de la Federación y los gobiernos de los estados con el objetivo de combatir la 
defraudación fiscal, contrabando y compra-venta de facturas falsas, entre otros delitos 
fiscales. 
“Tiene la intención de que se remita a la propia Procuraduría Fiscal toda la información 
que tengan respecto a posibles hechos de defraudación fiscal, contrabando, compra-
venta de facturas falsas, entre otros delitos. Por su parte, la Procuraduría Fiscal 
integraría toda la información necesaria para formular las denuncias correspondientes 
en contra de los responsables de esos delitos e impulsar los procedimientos penales 
que correspondan”, expuso. 
Durante una reunión virtual que encabezó este jueves la secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, con los integrantes de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago), el subsecretario Ricardo Peralta presentó el proyecto de 
convenio que es impulsado por el titular de dicha procuraduría, Carlos Romero Aranda. 
Explicó que el convenio contempla la creación de tres grupos técnicos de enlace 
interinstitucional: uno para coordinar los procedimientos y medios de entrega de 
información; el grupo operativo para coordinar los aspectos jurídicos y contables que se 
requieran para la investigación y procesamiento integral del caso; y un grupo 
interinstitucional para la colaboración de alto nivel. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Segob-presenta-a-gobernadores-proyecto-
de-convenio-para-combatir-la-defraudacion-fiscal-20200813-0058.html) 
 

Confirman que Birmex será la distribuidora nacional de fármacos (Alma E. 

Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
La paraestatal Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) se convertirá 
en la distribuidora nacional de insumos médicos –como anticipó La Jornada el 31 de 
julio–, confirmó ayer el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell. 
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Conforme a la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, la nueva 
empresa será dirigida por David León –hasta el momento coordinador nacional de 
Protección Civil– y se responsabilizará de la distribución de medicamentos a partir del 
15 de agosto. 
López-Gatell recordó que la distribución de medicamentos, vacunas, equipo y otros 
insumos para la salud, a lo largo de varios años recientes había estado en una situación 
poco favorable porque había múltiples estorbos por distintos intereses de pequeños 
grupos o comerciales que conservaban un control importantísimo del mercado. 
El último día de julio, López Obrador aseveró que con la distribuidora pública se podrá 
quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían el control (de medicamentos) 
en México, los vendían a precios elevados, de mala calidad y con problemas frecuentes 
de desabasto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/politica/012n1pol) 
 

Y a todo esto, ¿cuál es la historia de Liomont, el laboratorio mexicano que 
producirá la vacuna? (El Financiero, Redacción, p. web). 
Liomont es un laboratorio mexicano con más de 80 años en operación, su principal 
portafolio se compone de medicamentos de libre acceso, llamados OTC, con marcas 
como Analgen, Cicloferon, Conazol, Sensibit D, entre otros. 
La empresa cuenta con cuatro plantas de producción en Cuajimalpa, Ciudad de México, 
y Ocoyoacac, Estado de México. 
Las plantas de Ocoyoacac se enfocan en biotecnológicos e inyectables como las 
vacunas recombinante, papiloma e influenza, esta última destacó por ser la primera sin 
proteína de huevo, gluten y látex. 
Sólo el 5 por ciento de lo que producen es para exportación, pues sus plantas están 
certificadas por autoridades de Latinoamérica, Estados Unidos y Europa. 
El 70 por ciento de sus ventas es de productos que requieren receta, mientras que el 30 
por ciento restante se trata de vacunas y OTC. 
Se producirán 200 millones de dosis y estaría lista en el 1er. trimestre del 21 
El gobierno mexicano estima que en noviembre podría comenzar el proceso de 
terminado y exportación de entre 150 y 200 millones de dosis de una vacuna antiCOVID-
19, que se encuentra en proceso de desarrollo por la farmacéutica AstraZeneca, junto 
con la Universidad de Oxford y la fundación Carlos Slim. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/y-a-todo-esto-cual-es-la-historia-de-liomont-el-
laboratorio-mexicano-que-producira-la-vacuna) 
 

Industria va contra "ocurrencias" de prohibir comida chatarra (El Sol de México, 

Gabriela Xantomila, p. web). 
La industria de alimentos desplegará toda una estrategia de cabilderos y consultores en 
las distintas legislaturas locales y federal para revertir la prohibición de bebidas y comida 
alta en azúcares, y el incremento del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 
(IEPS), dijo el vicepresidente nacional de enlace legislativo de Canacintra, Raúl 
Riquelme Cacho. 
“Lo haremos como industria organizada: Concamín, Canacintra, CCE, Antad, 
Concanaco y Canaco”, comentó en entrevista con El Sol de México. 
La semana pasada, el Congreso de Oaxaca aprobó una reforma para prohibir la venta 
de comida chatarra a menores de edad. En Tabasco, Tamaulipas y Estado de México 
ya analizan hacer lo mismo, mientras que a nivel federal Morena presentó una iniciativa 
para elevar el IEPS a estos productos. 
“Las prohibiciones históricamente no sirven, no resuelven, no son soluciones viables”, 
añadió Riquelme Cacho, quien adelantó que de ser necesario recurrirán a la Suprema 
Corte para revertir la reforma, ya que temen empiece un efecto dominó. 
“Como industria consolidada y ordenada vamos a hacer planteamientos formales a los 
legisladores en los congresos locales, lo haremos como industria organizada. Vamos a 
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trabajar con todas las capacidades que tengamos a la mano porque las ocurrencias de 
algunos las multiplican por las borregadas de muchos otros”. 
El representante de Canacintra justificó su postura de acudir a la Corte porque los 
ciudadanos pueden acudir a ella si consideran que una ley excede el poder regulatorio 
del Poder Judicial, siendo este uno de esos casos.  
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/industria-va-contra-ocurrencias-de-
prohibir-comida-chatarra-canacintra-muertes-obesidad-salud-coronavirus-covid-19-
5624085.html) 
 

Medios de comunicación solo transmitirán contenidos escolares: SEP (El 

Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Esteban Moctezuma Barragán, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
aseguró que la intervención de los medios de comunicación para transmitir en televisión, 
radio e internet, los contenidos escolares del nuevo ciclo escolar 2020-2021, bajo la 
modalidad de tele distancia, por la pandemia que impide el arranque de clases 
presenciales, se limitará exclusivamente a la transmisión. 
En su décimo primer programa con motivo del regreso a clases este 24 de agosto, en el 
marco de la pandemia, el secretario de Educación sostuvo que no es verdad que se dé 
el control de a las televisoras de los contenidos educativos y subrayó que su 
dependencia será la única responsable de generar los contenidos. 
“En pocas pacas palabras, la Secretaría define y es responsable de todos los contenidos 
y los medios, llámese televisión, llámese internet, llámese radio, pues solamente 
transmiten”, aclaró el funcionario federal. 
A su vez, Leticia Díaz Barriga Pérez, directora de Administración Escolar de la SEP, dijo 
que “es imposible que las televisoras vayan a definir o impulsar contenidos”, pues será 
el personal especializado de la SEP quien se encargue de diseñar desde contenidos 
hasta guiones que se ocupen para los programas educativos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sep-television-medios-
comunicacion-clases-a-distancia-5622427.html) 
 

Sheinbaum anuncia que la vacuna contra el Covid-19 será gratuita en la 
CDMX (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Una vez que esté lista la vacuna contra el Covid-19, la Ciudad de México garantizará 
que su aplicación sea gratuita, esto para que toda la población de la capital pueda 
acceder a ella, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 
“Eso es parte de lo que nosotros concebimos como la salud como un derecho humano, 
así que tanto el Gobierno de México, como nosotros, estaremos en la garantía de la 
gratuidad de la vacuna”, sentenció en videoconferencia. 
En ese sentido, Sheinbaum Pardo celebró que las autoridades federales hayan dado a 
conocer que participarán con Argentina, el laboratorio AstraZeneca, la Fundación Slim, 
así como con la Universidad de Oxford, para la producción de hasta 200 millones de 
dosis de la vacuna 
“Nos da muchísimo gusto este acuerdo que se alcanzó en el que participa la Fundación 
Carlos Slim y que hace posible la presencia de la vacuna a tiempo tanto en México como 
en Argentina, nos da muchísimo gusto (...) El Gobierno de México tiene contemplado un 
recurso muy importante porque la idea es que la vacuna sea gratuita, que no tenga 
costo”, acotó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Sheinbaum-anuncia-que-la-vacuna-contra-
el-Covid-19-sera-gratuita-en-la-CDMX-20200813-0051.html) 
 

CDMX firma acuerdo con Concamin para impulsar desarrollo de i-Vallejo (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
A fin de generar un mayor desarrollo económico y reindustrializar a la Ciudad de México, 
autoridades capitalinas firmaron un convenio de colaboración con la Confederación de 
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Cámaras Industriales (Concamin), el cual incluye crear un Centro de Innovación en i-
Vallejo. 
En reunión virtual, el jefe de oficina de la presidencia de Concamin, Manuel Pérez 
Cárdenas, explicó que es importante que los gobiernos locales y el empresariado 
apuesten por proyectos que detonen las actividades industriales con valor agregado, así 
como por estrategias que garanticen la reactivación de las economías locales, esto 
después de los impactos negativos por Covid-19. 
Precisó que el acuerdo busca ayudar en la creación de un Centro de Innovación en la 
zona industrial de Vallejo, en Azcapotzalco; parte de este proyecto pretende recolectar 
y analizar datos de manera inteligente bajo los principios de sostenibilidad e inclusión, 
así como generar espacios de emprendimiento, incluyendo la comunicación entre el 
empresariado y la academia. 
“Será el más importante de América Latina y si se trabaja bien coordinado tardará 15 
meses”, dijo. 
Por su parte, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
destacó que el proyecto de i-Vallejo busca reindustrializar y digitalizar a la urbe, además 
de ser un polo de desarrollo económico que impulse las actividades industriales con 
valor agregado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-firma-acuerdo-con-Concamin-para-
impulsar-desarrollo-de-i-Vallejo-20200813-0131.html) 
 

Trump maniobra para cuestionar el resultado de la próxima elección (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Donald Trump busca suprimir el voto como parte de una serie de 
maniobras para cuestionar la legitimidad del resultado en lo que expertos esperan será 
una de las contiendas electorales más sucias y controvertidas en la historia de Estados 
Unidos. 
Aunque no era secreto, ayer Trump hizo explícita su razón por la cual se ha opuesto a 
la solicitud legislativa para un financiamiento de emergencia de 25 mil millones de 
dólares al servicio postal: es para frenar la expansión del voto por correo deseado por 
los demócratas. 
Estos fondos son necesarios, ya que funcionarios electorales esperan un nivel sin 
precedente de votos vía boletas por correo en una elección realizada en medio de una 
pandemia. 
El presidente explicó que ahora necesitan ese dinero para que pueda funcionar la oficina 
de correos y que pueda procesar estos millones y millones de boletas (electorales)... Si 
no lo consiguen... eso implica que no pueden tener el voto universal por coreo por no 
estar equipados para lograrlo. Trump reiteró su acusación del miércoles, la cual carece 
de toda evidencia, de que ampliar el voto por correo llevará a uno de los fraudes más 
grandes de la historia. A la vez, es falso que exista el uso universal de voto por correo. 
Sin embargo, algunos cálculos pronostican que hasta 70 por ciento de los votos en esta 
elección podrían ser entregados a través del correo en lugar de las casillas el día de las 
elecciones, a causa de la pandemia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria e IMSS-Bienestar se suman al esfuerzo a favor de la 
salud en las comunidades rurales (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
La Procuraduría Agraria y el IMSS-Bienestar dieron a conocer las propuestas 
institucionales encaminadas para la firma de un convenio de colaboración para llevar a 
cabo conjuntamente un programa piloto que no solo sea parte de una campaña 
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preventiva y de mitigación contra el Covid 19, sino que garantice el bienestar y mejore 
la calidad de vida en la poblaciones rurales, núcleos agrarios y pueblos originarios, 
mediante la instalación de Comités de Salud Comunitarios. 
A través de una videoconferencia, la doctora Gissela Lara Saldaña, titular del IMSS-
Bienestar y el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, explicaron los 
alcances positivos que se tendrán al generar en los núcleos agrarios una cultura en la 
alimentación y que ésta sea saludable, y que sea una condición permanente en las 
comunidades rurales del país. 
La doctora Lara Saldaña, luego de explicar los programas institucionales de salud, 
informó que este organismo opera en 19 entidades del país, otorgando servicios 
médicos a 12.3 millones de personas que viven en zonas rurales o urbanas. 
En su intervención, Hernández Palacios indicó que la epidemia ha sido condición de 
oportunidad para generar nuevas prácticas, al detectar profundas deficiencias, que se 
originan en la alimentación cotidiana de los mexicanos, con un impacto muy negativo en 
las comunidades rurales. 
Dijo que la Procuraduría Agraria tiene que ser un vínculo entre el quehacer que 
desarrolla y la constitución de los Comités de Salud Comunitaria en los núcleos agrarios. 
No obstante, aclaró que la salud no es la atribución de la institución de servicio social, 
pero sí la defensa del derecho humano en donde está incluida la salud. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-e-imss-bienestar-se-suman-al-
esfuerzo-a-favor-de-la-salud-en-las-comunidades-rurales?idiom=es) 
 

Desde el medio ambiente, machetazo a caballo de espadas a la 4t (Diario de 

Chiapas, Julio Cesar Romaní Cortes, p. web). 
Viernes 14 agosto 2020 
En días recientes se filtró, o quizá se entregó para filtrar, una conversación del secretario 
del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), con una parte de su equipo. En 
el audio se difundió ampliamente en medios y en redes sociales. En el, se mostraron los 
profundos desacuerdos que el Dr. Víctor Toledo tiene con las diversas estrategias y 
políticas públicas que, desde otras trincheras de la administración, enarbolan a la 4T y 
a la cual, el secretario no le ve ni pies ni cabeza. Los hechos se perciben como una 
discordia interna del gabinete presidencial, donde la por obviedad de los hechos y las 
palabras, se observan filias y fobias. 
Es de dominio público, el golpe que secretario propinó a sus detractores, al descarrilar 
a través de una consulta pública la construcción de una planta cervecera en Mexicali, 
Baja California. Lo que en términos deportivos del juego favorito del señor presidente, 
se podría decir que fue un roletazo de hit por tercera base que propinó el secretario de 
Semarnat a los que considera sus oponentes. Lo que no esperaba, es que las cosas se 
fueran a quedar como si nada hubiera pasado, en política el que se lleva se aguanta. 
Sorprende su queja sobre la 4T a la que no le da crédito de existencia y en la que 
observa luchas de poder al interior del gabinete, del que él forma parte,  
Por cierto, aun nos debe al Estado de Chiapas, resolver el conflicto que aun se 
encuentra latente en la Selva Lacandona, en las Áreas Naturales que son de su 
competencia. Y que, en su momento, expuso que la Semarnat estría dispuesta a que 
se termine de delimitar el polígono de la Reserva de Montes Azules. Una vez delimitado, 
entraría a apoyar la “Reserva Biocultural” -figura normativa que no existe en la Ley- de 
Montes Azules donde estarían participando la misma Semarnat y varias otras 
dependencias tales como el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria, la 
Secretaría de Bienestar, con Sembrando vida, y el Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas, todas estas instituciones alineadas con la 4T a la que no da crédito de 
existencia el Dr. Toledo y considera que no tiene objetivos claros. 
(https://diariodechiapas.com/opinion/desde-el-medio-ambiente-machetazo-a-caballo-
de-espadas-a-la-4t/133724) 
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Exhorta procuraduría agraria a no celebrar reuniones ejidales (Poder Crítica, 

Redacción, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Braulio Guevara Osorio, abogado de la Procuraduría Agraria 
de la Residencia de Puerto Morelos exhortó a todos los ejidatarios a no realizar 
asambleas, reuniones o congregaciones masivas. 
Señaló que derivado de la reciente conclusión de funciones del Comisariado Ejidal y el 
Consejo de Vigilancia, se invita a los ciudadanos a priorizar el resguardo de su propia 
salud, evitando asistir en alguna Asamblea, ya que esta convocatoria es responsabilidad 
de la Procuraduría Agraria. 
Además, explicó que debido a que se requiere la presencia del 50 por ciento más uno 
de los ejidatarios en la Asamblea, más de 240 personas estarían expuestas a 
contagiarse por COVID-19. 
Guevara Osorio, subrayó que en cuanto las condiciones sanitarias lo permitan, se 
estaría trabajando con dependencias estatales y municipales, con la finalidad de 
preparar espacios seguros para la realización de la Asamblea, en caso de que se 
acordara su celebración. 
Cabe señalar que existe una circular interna que indica la suspensión de actividades de 
la Procuraduría Agraria hasta el próximo 30 de septiembre. 
(https://www.poderycritica.com/exhorta-procuraduria-agraria-a-no-celebrar-reuniones-
ejidales/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Previo a gira de AMLO en Acapulco, Román Meyer recorre obras urbanas 
(Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Jueves 13  agosto 2020 
Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, realizó un 
recorrido por las distintas obras que se están realizando en el puerto de Acapulco.   
El día de mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá actividades en el 
puerto: sostendrá la reunión con el gabinete de seguridad, su conferencia matutina y la 
supervisión de obras para el mejoramiento urbano.  
Durante su recorrido, el funcionario recorrió la colonia “El Coloso” en donde se esta 
construyendo un centro comunitario, así como algunas instalaciones deportivas, fue 
acompañado por Rafael Navarrete Quezada, secretario de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas y Ordenamiento Territorial en Guerrero.  
También se visitó la colonia Nuevo Puerto Marqués, donde construye el deportivo 
Azteca y se continua trabajando en la Secundaria Técnica número 152 "Acapulco 
Diamante".   
Aunado a lo anterior, la Sedatu ha invertido 84.9 millones de pesos para la segunda 
etapa de rescate del Parque Papagayo, la cual tiene como objetivo atender la zona de 
agua, deportiva y cultural. 
(https://www.milenio.com/politica/amlo-roman-meyer-recorre-obras-urbanas-acapulco) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Brilla el campo en medio de la pandemia (El Economista, Roberto Morales, p. web). 
Jueves 14 agosto 2020 
En medio de la pandemia por la Covid-19, la balanza comercial de productos 
agroalimentarios de México registró un incremento al primer semestre de este año de 
19%, lo que equivale a un superávit récord para el periodo de referencia de 7,462 
millones de dólares, informó la Secretaría de Agricultura. 
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De acuerdo con estadísticas del Banco de México, la dependencia federal indicó que 
las ventas agroalimentarias al exterior tuvieron un repunte de 4.26% interanual, para 
ubicarse en 20,683 millones de dólares. 
Por un lado, en el ámbito agropecuario, las ventas externas reportaron un aumento de 
7.27%, lo que las ubica en 10,541 millones de dólares, con un superávit en su balanza 
comercial por 4,360 millones de dólares. 
Por otra parte, el rubro agroindustrial generó ventas por 10,142 millones de dólares, un 
crecimiento de 1.31% a tasa anual, lo que contribuyó a un superávit en su balanza 
comercial por 3,102 millones de dólares. 
Los productos agroalimentarios mexicanos con mayor demanda en los mercados 
internacionales son la cerveza, con ventas por más de 2,000 millones de dólares al 
primer semestre del año; aguacate, 1,805 millones; tomate, 1,398 millones de dólares; 
tequila y mezcal, 1,042 millones de dólares; azúcares y confitería, 949 millones de 
dólares, y pimientos y chiles, 873 millones de dólares. 
Respecto a los aumentos más relevantes en exportación durante este periodo, 
destacan: trigo, con incremento de 115.68%; carne de porcino, 43.3%; maíz, 39.13%; 
café, 22.01%; cebolla y ajo, 21.65%; aguacate, 20.96%; tomate, 18.64%, productos de 
panadería, 14.69%, y tequila y mezcal, 11.57 por ciento. 
A la inversa, las importaciones agroalimentarias disminuyeron 2.56% a tasa anual, lo 
que equivale a una reducción de 347 millones de dólares, para ubicarse en 13,222 
millones de dólares. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Brilla-el-campo-en-medio-de-la-
pandemia-20200814-0016.html) 
 

Reconoce Sader que hay alternativa al uso del glifosato (La Jornada, Carolina 

Gómez Mena, p. web). 
Jueves 14 agosto 2020 
Tras la polémica, Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), aseguró que habrá alternativas para sustituir al glifosato en la 
agricultura mexicana. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, manifestó el encargo que hizo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) para que en un periodo de cuatro años investigue y estudie, con el apoyo de 
científicos e investigadores, inclusive de las propias empresas que manufacturan estos 
productos, una alternativa que reúna las capacidades y las habilidades de este 
compuesto agroquímico para que sea sustituido. 
Destacó también que existen prácticas agrícolas que no necesariamente dependen de 
la utilización de herbicidas y aseguró que de alguna forma nosotros también las estamos 
impulsando. 
Aparte, Marcel Morales Ibarra, presidente del Consejo Mexicano de Agrobiotecnología 
(Comabio), destacó que prácticas como la reutilización de residuos de cosecha 
enriquecidos con bioinsumos e incursionar en procesos de desarrollo que plantea la 
economía circular son algunas de las alternativas para sustituir los fertilizantes químicos. 
Consideró que es importante abordar la urgente necesidad de cambiar el modelo de 
producción agrícola actual, basado en el uso de agroquímicos, ya que es un modelo 
insostenible, por una agricultura más eficiente, rentable y sustentable. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/politica/017n1pol) 
 

Persiste Chihuahua en negar entrega de agua a EU (La Jornada, Angelica Enciso, 

p. web). 
Jueves 14 agosto 2020 
Faltan sólo 70 días para que venza el plazo de entrega de 468 millones de metros 
cúbicos de agua, más de lo que se debe enviar en un año (432 millones) a Estados 
Unidos, en el contexto del tratado internacional de 1944. La oposición de usuarios de 
riego de Chihuahua ha evitado que se avance para cumplir este compromiso, pero esto 
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también afecta el consumo de 1.2 millones de mexicanos, señaló Blanca Jiménez, 
directora de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
En entrevista consideró que el tiempo está al límite, los más afectados son los propios 
agricultores. El tema de este recurso está muy politizado, enciende a la gente y esto 
ocurre mucho en el caso de Chihuahua. El tratado parte de un principio de que 
compartimos un río, los de arriba y abajo, y de los dos márgenes deben tener agua. En 
un ciclo de cinco años, que termina el 24 de octubre, México debe enviar mil 689 
millones de metros cúbicos del río Bravo al país vecino, mientras Baja California recibe 
de esa nación mil 850 millones de metros cúbicos al año del río Colorado. 
Chihuahua no quiere compartir agua y está con la idea de que pueden ser laxos los 
términos de un tratado, indicó Jiménez. De 50 por ciento que a la entidad le corresponde 
entregar, debido a que tiene más agua en el río Conchos (uno de los cauces tributarios 
al río Bravo), sólo ha entregado 38 por ciento. Del otro lado (en Estados Unidos) también 
hay agricultores y ciudades, tienen un problema similar de necesidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/politica/012n2pol) 
 

Coronavirus no frenó pesca; más de 800 mil toneladas en primer semestre 
de 2020 (Milenio, Azucena Rangel, p. web). 
Jueves 13 agosto 2020 
Raúl de Jesús Elenes Angulo, titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca), presentó los avances del sector pesquero y acuícola durante el primer 
semestre del año en donde destacó que pese a la pandemia se mantuvieron casi los 
mismos niveles de producción pesquera, logrando un poco más de 800 mil toneladas 
de productos pesqueros y acuícolas.  
El funcionario resaltó que a pese a la crisis, las grandes pesquerías que son las 
encargadas de recolectar camarón, atún y sardina, lograron un incremento con más de 
50 mil toneladas, aunque hubo una reducción dentro de la flota menor.  
Aun así reconoció que la actividad pesquera ha sabido continuar pese a las condiciones. 
Con relación al programa de Bienpesca, el cual tiene como objetivo apoyar al bienestar 
de pescadores y acuicultores, éste otorgará mil 391 millones de pesos a 193 mil 290 
beneficiarios divididos en 5 zonas las cuales son:  
Pacifico Norte, con 68 mil 214 beneficiarios; Pacifico Sur, con 43 mil 791; Golfo de 
México, con 39 mil 749; Sureste – Caribe con 36 mil 792 e Interior Aguas Continentales, 
con 4 mil 744 beneficiarios.  
Por su parte, Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
comentó que entre los retos actuales se encuentra fomentar el consumo de pescados y 
mariscos dentro de la población mexicana, ya que de acuerdo con el dato más reciente 
en México se consumen 16.28 kilogramos, lo cual coloca al país por debajo de la media 
mundial de 20 kilogramos per cápita. 
(https://www.milenio.com/politica/mexico-logra-800-mil-toneladas-pesca-semestre-
2020) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/14/politica/012n2pol
https://www.milenio.com/politica/mexico-logra-800-mil-toneladas-pesca-semestre-2020
https://www.milenio.com/politica/mexico-logra-800-mil-toneladas-pesca-semestre-2020
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

En México la vacuna será universal y gratuita: 

AMLO 

Viernes 14 agosto 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Con el acuerdo alcanzado entre México y Argentina, la Fundación Slim y la 

farmacéutica AstraZeneca se garantizará el acceso regional a la vacuna contra 

el Covid-19 entre seis y siete meses antes de lo previsto. Si bien originalmente 

se elaborarán 150 millones de dosis el potencial de producción será de 400 

millones, con una población latinoamericana –excluyendo a Brasil, que tiene su 

propia ruta– de 421 millones de personas, aseveró el canciller Marcelo Ebrard. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó que con este esquema se 

acorta el proceso de elaboración, se reducen plazos, garantizando la calidad, por 

lo que se tendrán resultados en noviembre y se podría empezar su fabricación 

en el primer trimestre de 2021. Es una alianza, dijo, sin fines de lucro por eso el 

costo de la vacuna será mínimo –alrededor de cuatro dólares informó 

AstraZeneca– estimando en 25 mil millones de pesos el gasto para asegurar el 

acceso gratuito a la vacuna en México. 

Nos ayudará a que se mantenga la esperanza, se acabe la incertidumbre. Que 

tengamos en el horizonte la posibilidad de una vida mejor en lo que corresponde 

a esta pandemia, que tanta tristeza, desgracia, tanto dolor ha traído a México y 

al mundo, resumió López Obrador. Que no haya duda, subrayó, todo nuestro 

pueblo tendrá acceso, no debe haber preocupación por la gente pobre, tiene 

garantizada la vacuna. 

La relevancia –dijo Ebrard– es que se trata de un acuerdo de producción en 

México de la vacuna a partir del proyecto más avanzado en el mundo. En 

noviembre –que concluye la fase tres del estudio–se presentará a la Comisión 

Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para su análisis 

y de autorización. Participan un laboratorio en Argentina, un laboratorio en 

México, la cadena de producción es latinoamericana con una transferencia de 

tecnología. 

Al detallar el acuerdo en el que participan con financiamiento, Carlos Slim Domit, 

de la Fundación Slim, destacó que se integra a los laboratorios Maxbience, de 

Argentina, que elaborará la sustancia activa y Liomont, en México, como 

fabricante del producto a distribuir en toda Latinoamérica. Aunque aún se está 

en proceso de pruebas que implican riesgos, ha mostrado en fases anteriores 

resultados muy alentadores y, de ser aprobada, el apoyo de la fundación 

permitirá acceder con anticipación de casi un año. 

Sylvia Varela, del laboratorio AstraZeneca, México definió la colaboración como 

una alianza de riesgo compartido entre diferentes actores: la fundación y los 

laboratorios para acelerar la producción e involucran a los gobiernos de México 

y Argentina. Explicó que la fase uno aplicada en Reino Unido con mil 700 



personas fue exitosa y está en desarrollo la fase tres con 50 mil personas en 

Reino Unido, Estados Unidos, Brasil y Sudáfrica. Son procesos en paralelo, sin 

cortar ninguna esquina ni sacrificando ningún espacio de seguridad. 

Apuntó que tendrían primicia México y Argentina, pero se pretende el acceso 

para todos los países de la región, con cuyos gobiernos AstraZeneca comenzará 

acercamientos a partir de concretarse el acuerdo. Apuntó que Colombia, Chile, 

El Salvador y Panamá ya han expresado su interés, pero subrayó que se 

pretende un acceso equitativo a partir de una cadena de suministro para América 

Latina. 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, subrayó que México tiene una 

actitud solidaria ante el mundo y la responsabilidad de contribuir con esa visión. 

Por ello, ha impulsado diversas acciones multilaterales para enfrentar esta 

pandemia, entre ellas, que Naciones Unidas se pronunciara contra la 

especulación comercial. 

Por la tarde, López Obrador viajó a Acapulco, donde hoy realizará una gira de 

trabajo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vacuna en México estará lista en 6 o 7 meses 

 

Viernes 14 agosto 2020 / Alejandra Rodríguez 

La alianza de Fundación Slim con la farmacéutica AstraZeneca adelanta hasta un año 

la llegada de la vacuna contra el COVID-19 en México y a Latinoamérica, aseguró Arturo 

Elías Ayub, director de Fundación Telmex-Telcel. 

“AstraZeneca no tenía un acuerdo para llegar a América Latina, en palabras de la 

empresa, sin esto (la vacuna) llegaría entre 10 meses a un año después”, dijo en 

entrevista con EL FINANCIERO Bloomberg. 

Señaló que la Fundación pondrá una cantidad importante de dinero para adelantar los 

tiempos para poder tener disponible la vacuna en México y Latinoamérica. 

“Vamos a empezar a producir antes siquiera de que se apruebe la vacuna, en caso de 

que no se apruebe la Fundación perdería ese dinero, en caso de que se apruebe con la 

venta de la vacuna se le regresaría a la Fundación sin intereses el dinero que se está 

poniendo ahorita”, señaló Elías Ayub. 

El miércoles, AstraZeneca y Fundación Slim anunciaron un acuerdo para fabricar la 

vacuna contra el coronavirus para Latinoamérica, donde en un inicio participarán 

Argentina y México. 

Ayer, en la conferencia de Palacio Nacional, el canciller Marcelo Ebrard dio a conocer 

que se trata de una acuerdo alcanzado en la reunión que sostuvieron en Washington, 

en la Casa Blanca, donde “el ingeniero Slim se lo comentó al señor Presidente, los 

avances que ya se tenían, y ahí se acordaron dar pasos subsecuentes”. 

Carlos Slim Domit, presidente del consejo de administración de grupo Telmex en 

representación de la fundación, destacó que las conversaciones comenzaron desde 

hace 10 semanas en el proyecto iniciado en la Universidad de Oxford, encabezado por 

la doctora Sarah Gilbert, y AstraZeneca. 



La vacuna, que todavía se encuentra en Fase 3 de estudios clínicos, espera presentar 

los resultados favorables en noviembre, para conseguir la aprobación del órgano 

regulador de Estados Unidos (FDA), y de la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris). De recibir este aval, se espera que sea en el transcurso 

del primer semestre de 2021 cuando comenzaría la aplicación a las poblaciones. 

“El proceso de aprobación calculan que sea para finales de octubre o noviembre por 

como va la Fase 3, la condición que tiene AstraZeneca para sacar esta vacuna es que 

la apruebe la FDA, en EU, y obviamente cada país tendrá sus procesos. En México será 

la Cofepris”, apuntó Elías Ayub. 

Se producirán de 150 a 250 millones de dosis en la planta de Grupo Insud, mientras que 

el envasado, empinado y exportación se realizará desde la planta de la mexicana 

Liomont, ubicado en Ocoyoacac, Estado de México, que cuenta con una capacidad de 

dos a 15 millones de dosis en su división de vacunas. 

El acuerdo consiste en que AstraZeneca asume el riesgo de inversión en investigación, 

mientras que la Fundación Carlos Slim junto con los gobiernos que se sumen estarán 

corriendo con gastos de producción. 

En la conferencia matutina se informó que otros países que estarían por sumarse al 

acuerdo serían Panamá, Colombia, Ecuador, entre otros. México invertirá cuando 

menos 25 mil millones de pesos, de acuerdo con lo que informó el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

El costo unitario por vacuna que ofrece AstraZeneca ronda de los 4 a 5 dólares, una de 

las principales razones por las que Fundación Slim buscó acuerdo con ellos. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

INE declara improcedentes medidas cautelares 

contra AMLO por informe trimestral 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Rodrigo Vera 

El Instituto Nacional Electoral (INE) determinó improcedente la adopción de 

medidas cautelares contra el presidente Andrés Manuel López Obrador por la 

presunta promoción personalizada en su informe trimestral del pasado 5 de abril, 

difundido en plataformas digitales de carácter oficial. 

De esta manera, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE desechó la solicitud 

del Partido Acción Nacional (PAN), cuyo argumento fue que López Obrador 

transgredió el artículo 134 constitucional, por promoción personalizada, uso 

indebido de recurso públicos y vulneración a las normas que rigen la rendición 

de informes de labores. 

En sesión virtual, las consejeras Claudia Zavala y Adriana Favela, así como el 

consejero Ciro Murayama declararon la improcedencia del recurso albiazul, pero 

consideraron que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) debe resolver el fondo del asunto. 

“Es muy relevante resolver, definir el fondo del asunto sobre si esta nueva forma 

de comunicación del gobierno va a ser compatible y en qué medida va a ser 

compatible con el modelo constitucional de comunicación política y las 

restricciones que se tienen; estamos a muy poco tiempo de iniciar el proceso 

electoral y es de gran relevancia el que se defina y limite la forma en que se va 

a operar esta forma de comunicación del Estado”, indicó la consejera Claudia 

Zavala. 



 

Segob presenta a gobernadores proyecto de 

convenio para combatir la defraudación fiscal 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Jorge Monroy 

El subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo, presentó este jueves 

13 de agosto a los gobernadores del país el proyecto de convenio marco entre 

la Procuraduría Fiscal de la Federación y los gobiernos de los estados con el 

objetivo de combatir la defraudación fiscal, contrabando y compra-venta de 

facturas falsas, entre otros delitos fiscales. 

“Tiene la intención de que se remita a la propia Procuraduría Fiscal toda la 

información que tengan respecto a posibles hechos de defraudación fiscal, 

contrabando, compra-venta de facturas falsas, entre otros delitos. Por su parte, 

la Procuraduría Fiscal integraría toda la información necesaria para formular las 

denuncias correspondientes en contra de los responsables de esos delitos e 

impulsar los procedimientos penales que correspondan”, expuso. 

Durante una reunión virtual que encabezó este jueves la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, con los integrantes de la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago), el subsecretario Ricardo Peralta presentó 

el proyecto de convenio que es impulsado por el titular de dicha procuraduría, 

Carlos Romero Aranda. 

Explicó que el convenio contempla la creación de tres grupos técnicos de enlace 

interinstitucional: uno para coordinar los procedimientos y medios de entrega de 

información; el grupo operativo para coordinar los aspectos jurídicos y contables 



que se requieran para la investigación y procesamiento integral del caso; y un 

grupo interinstitucional para la colaboración de alto nivel. 

“Este convenio de mérito establece el tipo de información que se considera 

elemental para construir casos de éxito por la vía penal. Ejemplo: las 

declaraciones fiscales, los comprobantes fiscales digitales, la información sobre 

despachos de abogados y de contadores públicos y otros profesionistas que se 

han dedicado a planear y ejecutar esquemas de evasión fiscal, la información 

aduanera, financiera y notarial, la documentación de procedimientos ilegales de 

licitaciones públicas en los cuales se hayan realizado actos de corrupción con el 

uso de empresas fantasma que simulan operaciones fiscales. Asimismo, se 

estimulan las modalidades de intercambio de información a través de sistemas 

electrónicos encriptados y automatizados”, añadió. 

El subsecretario Peralta Saucedo explicó que los gobernadores podrán analizar 

el proyecto para que posteriormente el procurador Carlos Romero Aranda 

atienda sus observaciones, y luego de ese proceso se inicie la calendarización 

de la firma de los convenios entre la Federación y cada una de las entidades 

federativas. 

 

A las arcas estatales, recursos recuperados 

 

Informó que los recursos que se obtengan de los procedimientos penales 

iniciados a partir de este convenio, serán destinados a los gobiernos de los 

estados. 

“Serán retornados a las entidades federativas para beneficio de sus ciudadanos. 

Esta colaboración es un ejemplo del esfuerzo conjunto que se puede y se debe 

de realizar entre la Federación y las entidades de la República mexicana para 

fortalecer las finanzas públicas y combatir la impunidad y la corrupción”, aseveró. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Confirman que Birmex será la distribuidora 

nacional de fármacos 

Viernes 14 agosto 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

La paraestatal Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) se 

convertirá en la distribuidora nacional de insumos médicos –como anticipó La 

Jornada el 31 de julio–, confirmó ayer el subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. 

Conforme a la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, la nueva 

empresa será dirigida por David León –hasta el momento coordinador nacional 

de Protección Civil– y se responsabilizará de la distribución de medicamentos a 

partir del 15 de agosto. 

López-Gatell recordó que la distribución de medicamentos, vacunas, equipo y 

otros insumos para la salud, a lo largo de varios años recientes había estado en 

una situación poco favorable porque había múltiples estorbos por distintos 

intereses de pequeños grupos o comerciales que conservaban un control 

importantísimo del mercado. 

El último día de julio, López Obrador aseveró que con la distribuidora pública se 

podrá quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían el control (de 

medicamentos) en México, los vendían a precios elevados, de mala calidad y 

con problemas frecuentes de desabasto. 

Ayer, en la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, el subsecretario 

de Salud ratificó que la nueva empresa surgirá de la paraestatal Birmex –de 

propiedad mayoritariamente estatal, es decir, con un porcentaje de participación 

privada–, lo que permitirá avanzar para hacer realidad en México el derecho 

constitucional a la protección de la salud y para tener cobertura universal gratuita. 

Aseguró que existe enorme inequidad, una enorme distribución desigual de la 

capacidad del Sistema Nacional de Salud. 

Como publicó este diario, Birmex cambiará su objeto social. Se creó con la 

finalidad de fabricar vacunas, labor que se abandonó, luego se dedicó a 

comprarlas y fungió como intermediaria con las instituciones públicas. 

López-Gatell indicó que los lineamientos específicos para distribuir la vacuna 

Covid-19 ni en México ni en el mundo se pueden determinar en este momento, 

pues los definirá la evidencia científica. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Y a todo esto, ¿cuál es la historia de Liomont, el 

laboratorio mexicano que producirá la vacuna? 

 

Viernes 14 agosto 2020 / Redacción 

Liomont es un laboratorio mexicano con más de 80 años en operación, su 

principal portafolio se compone de medicamentos de libre acceso, llamados 

OTC, con marcas como Analgen, Cicloferon, Conazol, Sensibit D, entre otros. 

La empresa cuenta con cuatro plantas de producción en Cuajimalpa, Ciudad de 

México, y Ocoyoacac, Estado de México. 

Las plantas de Ocoyoacac se enfocan en biotecnológicos e inyectables como las 

vacunas recombinante, papiloma e influenza, esta última destacó por ser la 

primera sin proteína de huevo, gluten y látex. 

Sólo el 5 por ciento de lo que producen es para exportación, pues sus plantas 

están certificadas por autoridades de Latinoamérica, Estados Unidos y Europa. 

El 70 por ciento de sus ventas es de productos que requieren receta, mientras 

que el 30 por ciento restante se trata de vacunas y OTC. 

Se producirán 200 millones de dosis y estaría lista en el 1er. trimestre del 21 

El gobierno mexicano estima que en noviembre podría comenzar el proceso de 

terminado y exportación de entre 150 y 200 millones de dosis de una vacuna 

antiCOVID-19, que se encuentra en proceso de desarrollo por la farmacéutica 

AstraZeneca, junto con la Universidad de Oxford y la fundación Carlos Slim. 

De resultar exitosa la fase 3, en la que se encuentra la vacuna, sería evaluada 

por autoridades de ambos países; en México, la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) será la responsable, para, 

posteriormente dotar a la población que la requiera. 



En Argentina, AstraZeneca optó por el laboratorio mAbxience, parte del grupo 

Insud del empresario Hugo Sigman, que será el responsable de la producción de 

la sustancia activa. En México, la producción estaría a cargo de Laboratorios 

Liomont, de Alfredo Rimoch. 

La Fundación Slim, del magnate mexicano Carlos Slim, iniciaría el proceso de 

transferencia tecnológica para que Argentina comience con la producción de la 

vacuna y que, de acuerdo con el presidente Andrés Manuel López Obrador, sería 

“universal y gratuita” y planteó que podría estar disponible en México para el 

primer trimestre de 2021. 

Aunque no existe un precio final, Silvia Varela, directora en México de 

AstraZeneca, dijo que el costo será de un máximo de 4 dólares (89.32 pesos al 

tipo de cambio actual). Mientras que para la adquisición, detalló López Obrador, 

la inversión será de alrededor de 25 mil millones de pesos. 

Ayer en Palacio Nacional, el canciller Marcelo Ebrard aseguró que este es otro 

de los mecanismos a los que México se suma para que la población tenga 

acceso a la vacuna. 

Según los resultados preliminares, difundidos el 20 de julio en The Lancet, la 

vacuna denominada AZ12-22 está basada en un adenovirus y “en los primeros 

ensayos no se generaron efectos adversos salvo los contemplados, unas líneas 

de fiebre en algunos casos puntuales”. 

Fue probada en mil 77 voluntarios de Reino Unido y demostró el desarrollo de 

anticuerpos que neutralizan y linfocitos T que destruyen a las células infectadas. 

Este aspecto, según explicó a medios argentinos el experto Gabriel Rabinovich, 

“marca una distancia respecto de la versión rusa, cuyos resultados en fases 

preliminares no fueron cotejados por pares. Un requisito que se debe cumplir”. 

En este sentido, el canciller Ebrard dijo que también se está en comunicación 

con el gobierno Ruso al cual ya le ha solicitado información clínica para que sea 

evaluada por la Secretaría de Salud.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Industria va contra "ocurrencias" de prohibir 

comida chatarra 

 

Viernes 14 agosto 2020 / Gabriel Xantomila 

La industria de alimentos desplegará toda una estrategia de cabilderos y 

consultores en las distintas legislaturas locales y federal para revertir la 

prohibición de bebidas y comida alta en azúcares, y el incremento del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), dijo el vicepresidente nacional de 

enlace legislativo de Canacintra, Raúl Riquelme Cacho. 

“Lo haremos como industria organizada: Concamín, Canacintra, CCE, Antad, 

Concanaco y Canaco”, comentó en entrevista con El Sol de México. 

La semana pasada, el Congreso de Oaxaca aprobó una reforma para prohibir la 

venta de comida chatarra a menores de edad. En Tabasco, Tamaulipas y Estado 

de México ya analizan hacer lo mismo, mientras que a nivel federal Morena 

presentó una iniciativa para elevar el IEPS a estos productos. 

“Las prohibiciones históricamente no sirven, no resuelven, no son soluciones 

viables”, añadió Riquelme Cacho, quien adelantó que de ser necesario recurrirán 

a la Suprema Corte para revertir la reforma, ya que temen empiece un efecto 

dominó. 

“Como industria consolidada y ordenada vamos a hacer planteamientos formales 

a los legisladores en los congresos locales, lo haremos como industria 

organizada. Vamos a trabajar con todas las capacidades que tengamos a la 

mano porque las ocurrencias de algunos las multiplican por las borregadas de 

muchos otros”. 



El representante de Canacintra justificó su postura de acudir a la Corte porque 

los ciudadanos pueden acudir a ella si consideran que una ley excede el poder 

regulatorio del Poder Judicial, siendo este uno de esos casos. 

“Hoy hay resoluciones de la Corte que determinan qué procede y qué no procede 

limitar en la legislación, inclusive en el etiquetado, pero la industria ha estado 

abierta porque es la que genera alimentos, productos con diferentes 

características que cubren las necesidades del consumidor”, aseguró. 

Raúl Riquelme comentó que no todos tienen acceso al mejor nivel de 

alimentación, hay limitaciones y mientras haya más prohibiciones "¿a dónde 

vamos a llegar? La afectación al tendero de evitar esta venta como si fuera 

alcohol o cigarros. Son alimentos y forman parte de la dieta legal y formal que 

tiene el país”. 

Canacintra no es la única que mostró su preocupación por estas reformas, en 

especial la del aumento de IEPS a las bebidas azucaradas. Voceros de la 

Asociación Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas 

(ANPRAC), señalaron que no existe evidencia científica que confirme que el 

incremento de impuesto en bebidas saborizadas contribuye de forma integral a 

mejorar los índices de sobrepeso y obesidad, por el contrario, ese gravamen lo 

pagan los más pobres. 

Pedro García Urigüen, cabildero y consultor en alimentos y bebidas, coincidió 

con Riquelme en la idea de que la prohibición no es la solución a la obesidad, e 

incluso advierte que podría generarse un mercado negro donde no exista ningún 

tipo de regulación. 

“El Congreso de la Unión y las legislaturas locales creen que todo lo saben sin 

consultar a nadie. Aumentaron impuesto a los cigarros y se venden sueltos en 

cada esquina, en escuelas y estaciones del metro de dudosa calidad; prohibieron 

la venta de alcohol con la pandemia y murió mucha gente al comprar adulterado 

en el mercado negro”, dijo. 

El argumento de los legisladores, locales y federales, es que la comida chatarra 

es el origen de la obesidad en nuestro país, padecimiento que origina al menos 

40 mil muertes al año en nuestro país, crisis que se ha agudizado con la 

pandemia del Covid-19 de acuerdo con la Secretaría de Salud. 

En este contexto, circuló un audio de una ruenión que sostuvo el subsecretario 

de Salud, Hugo López-Gatell, con legisladores de Oaxaca, a quienes felicita y 

anticipa que esta cruzada es prioritaria para el Gobierno federal. 

"El presidente López Obrador está muy resuelto en apoyarnos todas estas 

iniciativas, tanto de políticas públicas, como de divulgación o promoción de la 

salud, que ayuden a garantizar que niños, niñas, adolescentes y adultos tengan 

un acceso suficiente a productos saludables, a una alimentació rica en proteínas 

y minerales, y elementos naturales y, en cambio que no sigan proliferando estos 

excesos de comercialización y oferta de productos no saludables que tanto daño 

le han hecho a nuestra niñez e infancia por 40 años", dijo. 

 

 

 

 

 



 

Medios de comunicación solo transmitirán 

contenidos escolares: SEP 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Rafael Ramírez 

Esteban Moctezuma Barragán, titular de la Secretaría de Educación Pública 

(SEP), aseguró que la intervención de los medios de comunicación para 

transmitir en televisión, radio e internet, los contenidos escolares del nuevo ciclo 

escolar 2020-2021, bajo la modalidad de tele distancia, por la pandemia que 

impide el arranque de clases presenciales, se limitará exclusivamente a la 

transmisión. 

En su décimo primer programa con motivo del regreso a clases este 24 de 

agosto, en el marco de la pandemia, el secretario de Educación sostuvo que no 

es verdad que se dé el control de a las televisoras de los contenidos educativos 

y subrayó que su dependencia será la única responsable de generar los 

contenidos. 

“En pocas pacas palabras, la Secretaría define y es responsable de todos los 

contenidos y los medios, llámese televisión, llámese internet, llámese radio, pues 

solamente transmiten”, aclaró el funcionario federal. 

A su vez, Leticia Díaz Barriga Pérez, directora de Administración Escolar de la 

SEP, dijo que “es imposible que las televisoras vayan a definir o impulsar 

contenidos”, pues será el personal especializado de la SEP quien se encargue 

de diseñar desde contenidos hasta guiones que se ocupen para los programas 

educativos. 



Esta aclaración se da luego de la polémica que ha causado la presunta 

intervención de conductores de televisión de Televisa y TV Azteca en los 

programas educativos. 

Apenas este miércoles, el secretario Moctezuma dijo que los maestros van a 

estar ayudados “por conductores de televisión para poder llevar las clases, van 

a estar en vivo, el dueto es ese, el conductor con el maestro o maestra”, dijo el 

secretario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sheinbaum anuncia que la vacuna contra el 

Covid-19 será gratuita en la CDMX 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Una vez que esté lista la vacuna contra el Covid-19, la Ciudad de México 

garantizará que su aplicación sea gratuita, esto para que toda la población de la 

capital pueda acceder a ella, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum 

Pardo. 

“Eso es parte de lo que nosotros concebimos como la salud como un derecho 

humano, así que tanto el Gobierno de México, como nosotros, estaremos en la 

garantía de la gratuidad de la vacuna”, sentenció en videoconferencia. 

En ese sentido, Sheinbaum Pardo celebró que las autoridades federales hayan 

dado a conocer que participarán con Argentina, el laboratorio AstraZeneca, la 

Fundación Slim, así como con la Universidad de Oxford, para la producción de 

hasta 200 millones de dosis de la vacuna 

“Nos da muchísimo gusto este acuerdo que se alcanzó en el que participa la 

Fundación Carlos Slim y que hace posible la presencia de la vacuna a tiempo 

tanto en México como en Argentina, nos da muchísimo gusto (...) El Gobierno de 

México tiene contemplado un recurso muy importante porque la idea es que la 

vacuna sea gratuita, que no tenga costo”, acotó. 

 



Corte de caja 

 

La mandataria capitalina detalló que la capital del país cuenta con 82,510 casos 

acumulados por Covid-19, así como 9,598 decesos.  

Reiteró que la hospitalización sigue bajando, este miércoles se registraron 2, 862 

personas hospitalizadas. 

Afortunadamente, con todos los programas que se están incorporando y la 

participación de la ciudadanía en la prevención, va bajando la hospitalización en 

la Ciudad de México", sostuvo. 

Asimismo, precisó que el promedio semanal de ingresos fue de 2,531 y el 

promedio general de altas, 1,776. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CDMX firma acuerdo con Concamin para 

impulsar desarrollo de i-Vallejo 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

A fin de generar un mayor desarrollo económico y reindustrializar a la Ciudad de 

México, autoridades capitalinas firmaron un convenio de colaboración con la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), el cual incluye crear un 

Centro de Innovación en i-Vallejo. 

En reunión virtual, el jefe de oficina de la presidencia de Concamin, Manuel Pérez 

Cárdenas, explicó que es importante que los gobiernos locales y el empresariado 

apuesten por proyectos que detonen las actividades industriales con valor 

agregado, así como por estrategias que garanticen la reactivación de las 

economías locales, esto después de los impactos negativos por Covid-19. 

Precisó que el acuerdo busca ayudar en la creación de un Centro de Innovación 

en la zona industrial de Vallejo, en Azcapotzalco; parte de este proyecto pretende 

recolectar y analizar datos de manera inteligente bajo los principios de 

sostenibilidad e inclusión, así como generar espacios de emprendimiento, 

incluyendo la comunicación entre el empresariado y la academia. 

“Será el más importante de América Latina y si se trabaja bien coordinado tardará 

15 meses”, dijo. 

Por su parte, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, destacó que el proyecto de i-Vallejo busca reindustrializar y digitalizar a 

la urbe, además de ser un polo de desarrollo económico que impulse las 

actividades industriales con valor agregado. 



Agregó que para el Centro de Innovación se cuenta con la participación del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología; la Secretaría de Educación, Ciencia, 

Tecnología e Innovación; la Agencia Digital de Innovación Pública; el Centro de 

Investigación en Ciencias de Información Geoespacial y el Instituto Politécnico 

Nacional. 

“Es fundamental el convenio que se firma porque es precisamente este Centro 

de Innovación el que se convierte en un elemento fundamental para el futuro de 

Vallejo (...) Esto es el inicio de una revitalización y un enriquecimiento de la 

industria, de la manufactura en la Ciudad de México, y que nos va a colocar en 

los próximos años como una de las entidades más importantes en términos de 

innovación tecnológica vinculada a la manufactura en nuestro país”, precisó. 

La mandataria recordó que para este proyecto se han destinado cerca de 1,000 

millones de pesos. 

Entre los proyectos que se desarrollan está la Planta de Transferencia de 

separación de residuos sólidos vinculada con empresas privadas, considerada 

como la más moderna de América Latina. 

El alcalde de Azcapotzalco, Vidal Llerenas Morales, refirió que con i-Vallejo se 

busca que en todas las zonas de la capital haya más oportunidades y así mejore 

la calidad de vida de los habitantes. 

 

Participación 

 

Manuel Pérez solicitó a las autoridades capitalinas que en el marco de este 

convenio se tome la posibilidad de que el organismo sea un asesor para las 

estrategias y programas que buscan el desarrollo industrial de la Ciudad de 

México. 

El presidente nacional de la Concamin, Francisco Cervantes Díaz, detalló que 

esta firma del convenio también es resultado de un trabajo de coordinación con 

el gobierno de la capital del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trump maniobra para cuestionar el resultado de 

la próxima elección 

 

Viernes 14 agosto 2020 / Davis Brooks 

Nueva York. - Donald Trump busca suprimir el voto como parte de una serie de 

maniobras para cuestionar la legitimidad del resultado en lo que expertos 

esperan será una de las contiendas electorales más sucias y controvertidas en 

la historia de Estados Unidos. 

Aunque no era secreto, ayer Trump hizo explícita su razón por la cual se ha 

opuesto a la solicitud legislativa para un financiamiento de emergencia de 25 mil 

millones de dólares al servicio postal: es para frenar la expansión del voto por 

correo deseado por los demócratas. 

Estos fondos son necesarios, ya que funcionarios electorales esperan un nivel 

sin precedente de votos vía boletas por correo en una elección realizada en 

medio de una pandemia. 

El presidente explicó que ahora necesitan ese dinero para que pueda funcionar 

la oficina de correos y que pueda procesar estos millones y millones de boletas 

(electorales)... Si no lo consiguen... eso implica que no pueden tener el voto 

universal por coreo por no estar equipados para lograrlo. Trump reiteró su 

acusación del miércoles, la cual carece de toda evidencia, de que ampliar el voto 

por correo llevará a uno de los fraudes más grandes de la historia. A la vez, es 

falso que exista el uso universal de voto por correo. 



Sin embargo, algunos cálculos pronostican que hasta 70 por ciento de los votos 

en esta elección podrían ser entregados a través del correo en lugar de las 

casillas el día de las elecciones, a causa de la pandemia. 

El aparente sabotaje al servicio de correos para efectos electorales también se 

está logrando desde dentro del sistema a través de reducciones de operaciones 

y personal ordenado por el jefe del servicio postal, Louis DeJoy, megadonante 

republicano aliado de Trump, según reportan The Washington Post y The 

Associated Press. 

Líderes demócratas han denunciado la maniobra, acusando que Trump busca 

anular el derecho al voto de millones de ciudadanos durante una emergencia de 

salud pública. La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, 

afirmó ayer que Trump está haciendo todo esto “porque teme al pueblo 

estadunidense… sabe que si todo funciona como debería, sería difícil que 

ganara, entonces quiere poner obstáculos a la participación”. La campaña de 

Biden sostuvo que Trump pretende anular el derecho del voto a millones de 

personas en medio de una emergencia de salud pública. 

El senador Bernie Sanders declaró que Trump admitió ayer que negar el 

financiamiento para el servicio postal es un intento abierto de supresión masiva 

del voto. No, señor presidente, no permitiremos que haga sabotaje a la elección. 

Ésta es una democracia, no una maldita dictadura. Su reino autoritario se 

acabará pronto. 

Varias agrupaciones dedicadas a vigilar elecciones también denunciaron los 

comentarios de Trump, junto con expertos y comentaristas, empleando términos 

como sabotaje, supresión y prácticas autoritarias. El gobierno de Trump está 

intentando lo que equivale a un golpe de estado burocrático para permanecer en 

el poder, sostuvo la organización nacional de derechos ciudadanos Public 

Citizen. 

Trump y los republicanos siempre han justificado sus medidas para suprimir y 

limitar el voto en éste y en años electorales anteriores como iniciativas 

preventivas de fraude, a pesar de que el fraude electoral en casillas y con boletas 

por correo es microscópico. Larry Kudlow, asesor económico del presidente, fue 

franco en una entrevista ayer cuando explicó que el desacuerdo sobre 

programas de estímulo económico con los demócratas tiene que ver con 

demandas como “derechos de voto… ése no es nuestro juego”. 

Los republicanos, con Trump en la Casa Blanca y su control del Senado, así 

como de varios gobiernos estatales, han sido exitosos en imponer todo tipo de 

medidas para suprimir y limitar el voto en zonas geográficas y sectores 

demográficos que favorecen a los demócratas. Éstas incluyen purgas del 

padrón, nuevos requisitos de identificación de electores, actos de intimidación 

(incluyendo ciudadanos armados que circulan frente a las casillas) y hasta el 

cierre o traslado de última hora de casillas en zonas pobres. De hecho, se han 

registrado más de mil 600 cierres de casillas entre 2012 y 2018 en zonas en las 

que había condiciones que violaban leyes electorales. 

El gobierno de Trump está atacando a instituciones democráticas centrales y 

está amenazando la infraestructura que se requiere para realizar una elección 

segura, accesible e imparcial en noviembre, advierte Vanita Gupta, presidenta 

de la Conferencia de Liderazgo sobre Derechos Civiles y Humanos y ex jefa de 



la Division de Derechos Civiles del Departamento de Justicia durante la 

presidencia de Barack Obama en entrevista con el New Yorker. 

Desde hace semanas, Trump y su equipo han reiterado que el proceso electoral 

está viciado y el presidente ha rehusado comprometerse a reconocer los 

resultados de la elección programada para el 3 de noviembre, en unos 82 días. 

Ambas campañas ya se están preparando para una serie de disputas legales 

sobre la elección, especialmente si el margen de diferencia entre los dos 

contendientes es muy cerrado. Promete ser un gran negocio para abogados 

especializados en ese tipo de querellas. Y la disputa podría tener que llegar hasta 

la Suprema Corte, la cual ahora cuenta con una mayoría conservadora, otro logro 

de esta presidencia. 

Por todo esto, muchos pronostican que no se sabrá el resultado de la elección al 

cierre de las casillas el 3 de noviembre, y un resultado final podría tardar días y 

hasta semanas. 

Y nadie descarta que esos resultados podrían ser rechazados por el actual 

mandatario si es que pierde, con lo cual esta elección llegaría a detonar una 

crisis constitucional. 

De hecho, un grupo de analistas y ex funcionarios bipartidistas en Washington 

dedicados a temas de integridad electoral y transición democrática evalúan 

diversos escenarios, y uno de sus integrantes, el coronel retirado Lawrence 

Wilkerson, ex asesor de Colin Powell, advirtió en entrevista con Bill Maher que 

no saben qué pasará si Trump pierde, pero llama a sus bases más leales “a las 

calles con sus armas… si responden a su llamado y llegan a las calles con armas, 

entonces probablemente necesitaremos a los militares, y con ello no se sabe 

cuánta sangre podría fluir”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Procuraduría Agraria e IMSS-Bienestar se suman 

al esfuerzo a favor de la salud en las 

comunidades rurales 

 

El objetivo es generar una cultura alimentaria saludable en las poblaciones rurales del 

país, como condición permanente: Luis Hernández Palacios 

El IMSS-Bienestar opera en 19 entidades federativas y otorga servicios médicos a 

12.3 millones de personas que viven en zonas rurales o urbanas: Lara Saldaña. 

Jueves 13 agosto 2020 / Procuraduría Agrario 

La Procuraduría Agraria y el IMSS-Bienestar dieron a conocer las propuestas 

institucionales encaminadas para la firma de un convenio de colaboración para 

llevar a cabo conjuntamente un programa piloto que no solo sea parte de una 

campaña preventiva y de mitigación contra el Covid 19, sino que garantice el 

bienestar y mejore la calidad de vida en la poblaciones rurales, núcleos agrarios 

y pueblos originarios, mediante la instalación de Comités de Salud Comunitarios. 

A través de una videoconferencia, la doctora Gissela Lara Saldaña, titular del 

IMSS-Bienestar y el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

explicaron los alcances positivos que se tendrán al generar en los núcleos 

agrarios una cultura en la alimentación y que ésta sea saludable, y que sea una 

condición permanente en las comunidades rurales del país. 



La doctora Lara Saldaña, luego de explicar los programas institucionales de 

salud, informó que este organismo opera en 19 entidades del país, otorgando 

servicios médicos a 12.3 millones de personas que viven en zonas rurales o 

urbanas. 

En su intervención, Hernández Palacios indicó que la epidemia ha sido condición 

de oportunidad para generar nuevas prácticas, al detectar profundas 

deficiencias, que se originan en la alimentación cotidiana de los mexicanos, con 

un impacto muy negativo en las comunidades rurales. 

Dijo que la Procuraduría Agraria tiene que ser un vínculo entre el quehacer que 

desarrolla y la constitución de los Comités de Salud Comunitaria en los núcleos 

agrarios. No obstante, aclaró que la salud no es la atribución de la institución de 

servicio social, pero sí la defensa del derecho humano en donde está incluida la 

salud. 

En particular, agregó que en los núcleos agrarios y en los pueblos originarios, 

por motivos del mercantilismo y neoliberalismo se les impuso de manera 

agresiva una modificación en sus hábitos, consumo de alimentación, de agua y 

de cultivo tradicionales, lo que ha venido generando comorbilidades que tienen 

impacto, como el desarrollo del SARS-CoV-2, con consecuencias fatales. 

“Por eso, hemos creído que es muy importante el impulso de una campaña no 

solamente preventiva y de mitigación en todo lo que falta de control de esta 

pandemia, sino trascender a los elementos profundos que garanticen el 

bienestar y mejor calidad de vida en las poblaciones rurales y particularmente en 

los núcleos agrarios y pueblos originarios”, añadió. 

Explicó que hay 16 mil 885 Comités de Salud Comunitaria electos en asamblea, 

muchos de ellos ya vinculados a los núcleos agrarios, y subrayó que la 

orientación de los que ya están constituidos se vinculará a la vida comunitaria y 

en los núcleos, “darles su reconocimiento en el Reglamento Interno o Estatuto 

Comunal, legitimar mayor su presencia para que tengan la posibilidad de 

contribuir en la generación de nuevas prácticas, fundamentalmente alimentarias 

y en general de salud”. 

Para recuperar, bajo estas orientaciones, al huerto familiar y que la producción 

de traspatio permita ir mejorando las practicas alimentarias y abandonar la 

comida chatarra que se ha venido imponiendo en el consumo de las poblaciones 

rurales, señaló. 

Por eso, puntualizó Hernández Palacios: “Creemos que hay que darle 

consistencia y mayor fortaleza a este esfuerzo del IMSS-Bienestar, en el impulso 

de la creación de los Comités de Salud Comunitaria, para que puedan irse 

generando en los núcleos agrarios, que no lo tienen, los Comités de Salud 

Comunitaria”. 

“Sabemos que las tareas de salud tienen un componente fundamental en esta 

institución, y que la Procuraduría tiene que ser un vínculo entre el quehacer que 

desarrolla y la constitución de los Comités de Salud Comunitaria en los núcleos 

agrarios”, precisó. 

En su oportunidad, la doctora Lara Saldaña puntualizó que los Comités de Salud 

Comunitaria que se instalarán en las comunidades rurales se pueden llevar “a 

buen puerto”, siempre y cuando sean reconocidos en las comunidades agrarias 

y si es así “yo estaría más que contenta, porque se está haciendo un 



reconocimiento a los voluntarios, campesinos que han hecho un gran trabajo por 

años”. 

La funcionaria del Seguro Social reconoció la labor que hace la Procuraduría 

Agraria, al considerar que ambos están preocupados por la salud de las 

comunidades rurales del país. 

Asimismo, presentó un panorama general de las atenciones médicas de primero, 

segundo y tercer nivel, así como cirugías quirúrgicas que lleva a cabo IMSS 

Bienestar en zonas rurales y urbanas del país. 

“IMSS-Bienestar es un programa basado en la atención comunitaria de la salud 

y creemos que ha dado resultados porque se han disminuido las muertes 

materna, infantil, neonatal; además de que lleva un control de las personas con 

diabetes, hipertensión y obesidad”. 

También mencionó las campañas de planificación familiar, adolescencia y 

pubertad; embarazos en la adolescencia, VIH-Sida y adiciones, tratamientos 

psicológicos para fomentar los valores, como equidad de género, violencia 

intrafamiliar, paternidad responsable y las Jornadas Quirúrgicas de Bienestar, 

entre otros. 

En organización Comunitaria, informó que cuentan con 102 mil 35 integrantes en 

16 mil 895 Comités de Salud; tres mil 470 en Avales Ciudadanos; 15 mil 775 

Voluntarios Rurales de Salud: 6 mil 747 parteras voluntarias y 159 mil 659 

Voluntarios. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Desde el medio ambiente, machetazo a caballo 

de espadas a la 4t 

Viernes 14 agosto 2020 / Julio Cesar Romaní Cortés 

En días recientes se filtró, o quizá se entregó para filtrar, una conversación del 

secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), con una parte 

de su equipo. En el audio se difundió ampliamente en medios y en redes 

sociales. En el, se mostraron los profundos desacuerdos que el Dr. Víctor Toledo 

tiene con las diversas estrategias y políticas públicas que, desde otras trincheras 

de la administración, enarbolan a la 4T y a la cual, el secretario no le ve ni pies 

ni cabeza. Los hechos se perciben como una discordia interna del gabinete 

presidencial, donde la por obviedad de los hechos y las palabras, se observan 

filias y fobias. 

Es de dominio público, el golpe que secretario propinó a sus detractores, al 

descarrilar a través de una consulta pública la construcción de una planta 

cervecera en Mexicali, Baja California. Lo que en términos deportivos del juego 

favorito del señor presidente, se podría decir que fue un roletazo de hit por 

tercera base que propinó el secretario de Semarnat a los que considera sus 

oponentes. Lo que no esperaba, es que las cosas se fueran a quedar como si 

nada hubiera pasado, en política el que se lleva se aguanta. Sorprende su queja 

sobre la 4T a la que no le da crédito de existencia y en la que observa luchas de 

poder al interior del gabinete, del que él forma parte,  

Ahora sólo falta esperar cuales serán los resultados de su osada conversación 

con sus colegas, ya que es muy probable que alguno de ellos la haya filtrado, lo 

que también denota que no todo son lealtades al interior de su equipo o éstas, 

están en otro lado. 

Por cierto, aun nos debe al Estado de Chiapas, resolver el conflicto que aun se 

encuentra latente en la Selva Lacandona, en las Áreas Naturales que son de su 

competencia. Y que, en su momento, expuso que la Semarnat estría dispuesta 

a que se termine de delimitar el polígono de la Reserva de Montes Azules. Una 

vez delimitado, entraría a apoyar la “Reserva Biocultural” -figura normativa que 

no existe en la Ley- de Montes Azules donde estarían participando la misma 

Semarnat y varias otras dependencias tales como el Registro Agrario Nacional, 

la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Bienestar, con Sembrando vida, y el 

Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, todas estas instituciones alineadas con 

la 4T a la que no da crédito de existencia el Dr. Toledo y considera que no tiene 

objetivos claros. 

Está claro de qué lado late el corazón del presidente, si la 4T impulsa proyectos 

y políticas que se sobreponen a la política ambiental diseñada desde la 

Semarnat, es evidente hacia donde corre el cause del río. 



En un acto de congruencia sólo queda al titular de la Semarnat bajarse del barco, 

como lo hicieron otros titulares en su momento, o servir de florero para la 4T a la 

que, por cierto, consideraba en un artículo de prensa de hace escasos dos 

meses (2/06/20), que la 4T avanza a pesar de todo. Entre otras cosas señalaba 

que “este gobierno de la 4T ha sacudido como nunca múltiples esferas de la 

realidad nacional y ha afectado intereses y privilegios nefastos” ya veremos cual 

es el resultado de este diferendo del titular de la Semarnat con la 4T, ello nos 

recuerda al gran Gabo y su Crónica de una Muerte Anunciada. 

Ya está aquí, instalada la plena temporada de lluvias de este verano, veremos 

que efectos trae consigo lo que los meteorólogos llaman: El Niño-Oscilación del 

Sur (ENOS) comúnmente conocido como el fenómeno del niño. Los efectos del 

cambio climático nos harán sentir probablemente su rigor como ya está 

sucediendo en otras partes del mundo. 

Para esta temporada de lluvias, esperamos que los efectos de la nueva 

disposición de retirar del comercio los plásticos de un solo uso, las bolsas, 

utensilios de unicel y muchos otros, especialmente en los supermercados, ayude 

no sólo a crear una mayor conciencia sobre los daños ambientales que generan 

los plásticos de un sólo uso, sino también a liberar arroyos y drenajes de estos 

contaminantes materiales y así disminuir los riesgos de inundación generada por 

el taponamiento de los drenajes y que, los aguaceros de agosto y septiembre 

que suelen ser los mas fuertes de la temporada, fluyan libremente sin arrastrar 

tanto plástico. 

Invitamos a la ciudadanía a estar atenta y contribuir con las disposiciones legales 

impulsadas desde el Congreso del Estado por el Diputado Juan Salvador 

Camacho Velasco, a quien invitamos a continuar proponiendo iniciativas para 

mejorar la protección de nuestro medio ambiente. 

Es ampliamente conocido, que no basta generar nuevas normas si estas no van 

acompañadas de una amplia difusión entre la ciudadanía para que los 

ciudadanos(as) no las sientan como un castigo, sino como una forma de cuidar 

nuestra salud y la de nuestros hijos. Recordemos la máxima ambiental de pensar 

globalmente, pero actuar localmente, todo lo que hagamos hoy por nuestro 

planeta y nuestra ciudad y nuestro estado, será recompensado, Tuxtla y el 

Estado nos necesitan. 

Recordemos que esta Tierra no la tenemos heredada de nuestros antepasados, 

la tenemos prestada por los que aun todavía no nacen, entreguémosla mejor que 

cuando nos la prestaron. 

Me sumo a solidaridad con el Dr. Gerardo Vicente Grajales Yuca, en especial 

por su entrega en temporadas de pandemia del C-19, que es cuando más ser 

requiere de médicos. No es justo pagar con cárcel quien arriesga la vida dando 

atención médica. Que se revise el caso, abusos de autoridad podemos contar 

por miles, mucho más graves y sin castigo. 

 

 

 

 

 

 



 

Exhorta procuraduría agraria a no celebrar 

reuniones ejidales 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Braulio Guevara Osorio, abogado de la Procuraduría 

Agraria de la Residencia de Puerto Morelos exhortó a todos los ejidatarios a no 

realizar asambleas, reuniones o congregaciones masivas. 

Señaló que derivado de la reciente conclusión de funciones del Comisariado 

Ejidal y el Consejo de Vigilancia, se invita a los ciudadanos a priorizar el 

resguardo de su propia salud, evitando asistir en alguna Asamblea, ya que esta 

convocatoria es responsabilidad de la Procuraduría Agraria. 

Además, explicó que debido a que se requiere la presencia del 50 por ciento más 

uno de los ejidatarios en la Asamblea, más de 240 personas estarían expuestas 

a contagiarse por COVID-19. 

Guevara Osorio, subrayó que en cuanto las condiciones sanitarias lo permitan, 

se estaría trabajando con dependencias estatales y municipales, con la finalidad 

de preparar espacios seguros para la realización de la Asamblea, en caso de 

que se acordara su celebración. 

Cabe señalar que existe una circular interna que indica la suspensión de 

actividades de la Procuraduría Agraria hasta el próximo 30 de septiembre. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Previo a gira de AMLO en Acapulco, Román 

Meyer recorre obras urbanas 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Azucena Rangel 

Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 

realizó un recorrido por las distintas obras que se están realizando en el puerto 

de Acapulco.   

El día de mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá actividades 

en el puerto: sostendrá la reunión con el gabinete de seguridad, su conferencia 

matutina y la supervisión de obras para el mejoramiento urbano.  

Durante su recorrido, el funcionario recorrió la colonia “El Coloso” en donde se 

esta construyendo un centro comunitario, así como algunas instalaciones 

deportivas, fue acompañado por Rafael Navarrete Quezada, secretario de 

Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial en Guerrero.  

También se visitó la colonia Nuevo Puerto Marqués, donde construye el 

deportivo Azteca y se continua trabajando en la Secundaria Técnica número 152 

"Acapulco Diamante".   



Aunado a lo anterior, la Sedatu ha invertido 84.9 millones de pesos para la 

segunda etapa de rescate del Parque Papagayo, la cual tiene como objetivo 

atender la zona de agua, deportiva y cultural.  

El proyecto también cuenta con una inversión de 162.8 mdp por parte del estado. 

Por ultimó Ricardo Meyer mostró los avances del acceso principal de Parque 

Papagayo, el cual espera sea rescatado y se convierta en un incentivo del 

turismo en Acapulco. “Así va quedando el acceso principal al #ParquePapagayo.  

Pronto, una de las tantas razones que tendremos para visitar Acapulco. 

Rescatamos este espacio para devolverle su grandeza. Acapulco es orgullo de 

todas y todos los mexicanos” expresó.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Brilla el campo en medio de la pandemia 

 

Viernes 14 agosto 2020 / Roberto Morales 

En medio de la pandemia por la Covid-19, la balanza comercial de productos 

agroalimentarios de México registró un incremento al primer semestre de este 

año de 19%, lo que equivale a un superávit récord para el periodo de referencia 

de 7,462 millones de dólares, informó la Secretaría de Agricultura. 

De acuerdo con estadísticas del Banco de México, la dependencia federal indicó 

que las ventas agroalimentarias al exterior tuvieron un repunte de 4.26% 

interanual, para ubicarse en 20,683 millones de dólares. 

Por un lado, en el ámbito agropecuario, las ventas externas reportaron un 

aumento de 7.27%, lo que las ubica en 10,541 millones de dólares, con un 

superávit en su balanza comercial por 4,360 millones de dólares. 

Por otra parte, el rubro agroindustrial generó ventas por 10,142 millones de 

dólares, un crecimiento de 1.31% a tasa anual, lo que contribuyó a un superávit 

en su balanza comercial por 3,102 millones de dólares. 

Los productos agroalimentarios mexicanos con mayor demanda en los mercados 

internacionales son la cerveza, con ventas por más de 2,000 millones de dólares 

al primer semestre del año; aguacate, 1,805 millones; tomate, 1,398 millones de 

dólares; tequila y mezcal, 1,042 millones de dólares; azúcares y confitería, 949 

millones de dólares, y pimientos y chiles, 873 millones de dólares. 



Respecto a los aumentos más relevantes en exportación durante este periodo, 

destacan: trigo, con incremento de 115.68%; carne de porcino, 43.3%; maíz, 

39.13%; café, 22.01%; cebolla y ajo, 21.65%; aguacate, 20.96%; tomate, 

18.64%, productos de panadería, 14.69%, y tequila y mezcal, 11.57 por ciento. 

A la inversa, las importaciones agroalimentarias disminuyeron 2.56% a tasa 

anual, lo que equivale a una reducción de 347 millones de dólares, para ubicarse 

en 13,222 millones de dólares. 

En términos mensuales, las exportaciones agropecuarias registraron un 

incremento de 31.5% interanual durante junio, lo que representa ventas por 

1,737.9 millones de dólares. 

“Este es el incremento mensual más alto en lo que va del año, producto de la 

dinámica exportadora del sector agropecuario y la demanda de los productos 

mexicanos en los mercados internacionales”, afirmó la Secretaría de Agricultura. 

A nivel producto, el incremento en junio más importante que se registró fue en el 

jitomate, con un avance a tasa anual de 78.6%; le sigue el ganado vacuno, con 

53.8%; pimiento, 48%; aguacate, 44.9%, y legumbres y hortalizas frescas, 38.7 

por ciento. 

En el primer semestre del año, el sector primario fue el único que mantuvo una 

tendencia positiva, reflejada en un ligero crecimiento de 0.3% en su Producto 

Interno Bruto (PIB) a tasa anual. 

De acuerdo con el gobierno federal, con respecto al aumento de la productividad 

agrícola, las políticas específicas incluyen: la consolidación de la producción en 

unidades más grandes; la expansión del sistema nacional de riego, y mayor 

disponibilidad de crédito para los agricultores y de coberturas patrocinadas por 

el gobierno para cubrir los riesgos que afectan a los productos agrícolas. 

Por último, sobre la mejora del nivel de vida de la población rural, el gobierno 

afirma tener una política de revisión de los precios agrícolas para asegurar que 

estos precios no caigan por debajo del costo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Reconoce Sader que hay alternativa al uso del 

glifosato 

Viernes 14 agosto 2020 / Carolina Gómez Mena 

Tras la polémica, Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), aseguró que habrá alternativas para 

sustituir al glifosato en la agricultura mexicana. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, manifestó el encargo que hizo el 

presidente Andrés Manuel López Obrador al Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt) para que en un periodo de cuatro años investigue y 

estudie, con el apoyo de científicos e investigadores, inclusive de las propias 

empresas que manufacturan estos productos, una alternativa que reúna las 

capacidades y las habilidades de este compuesto agroquímico para que sea 

sustituido. 

Destacó también que existen prácticas agrícolas que no necesariamente 

dependen de la utilización de herbicidas y aseguró que de alguna forma nosotros 

también las estamos impulsando. 

Aparte, Marcel Morales Ibarra, presidente del Consejo Mexicano de 

Agrobiotecnología (Comabio), destacó que prácticas como la reutilización de 

residuos de cosecha enriquecidos con bioinsumos e incursionar en procesos de 

desarrollo que plantea la economía circular son algunas de las alternativas para 

sustituir los fertilizantes químicos. Consideró que es importante abordar la 

urgente necesidad de cambiar el modelo de producción agrícola actual, basado 

en el uso de agroquímicos, ya que es un modelo insostenible, por una agricultura 

más eficiente, rentable y sustentable. 

Detalló que en México cada año se generan alrededor de 45 millones de 

toneladas de esquilmos (subproductos que quedan de la cosecha) en los 10 

principales cultivos, maíz, sorgo, trigo, frijol, arroz, cebada, soya, algodón, 

cártamo y ajonjolí. 

De esos esquilmos, 20 por ciento se destina a alimento animal y el resto no tiene 

uso adecuado, pero sí suele convertirse en un problema cuando puede ser 

abono. 

Diversos estudios han validado que en la producción de maíz por hectárea, 46 

por ciento es grano y 54 por ciento rastrojo; en pajas de sorgo, trigo y cebada, el 

porcentaje de grano representa entre 47 y 53 por ciento de materia seca. 

De los derivados de la caña de azúcar, sólo alrededor de 20 por ciento de las 

puntas de caña y 10 por ciento del bagazo se usan para alimento pecuario y el 

resto es una opción viable para aprovecharlos con la adición de bioinsumos que 

enriquecen la tierra. 
 

 



 

Persiste Chihuahua en negar entrega de agua a 

EU 

Viernes 14 agosto 2020 / Angelica Enciso 

Faltan sólo 70 días para que venza el plazo de entrega de 468 millones de metros 

cúbicos de agua, más de lo que se debe enviar en un año (432 millones) a 

Estados Unidos, en el contexto del tratado internacional de 1944. La oposición 

de usuarios de riego de Chihuahua ha evitado que se avance para cumplir este 

compromiso, pero esto también afecta el consumo de 1.2 millones de mexicanos, 

señaló Blanca Jiménez, directora de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

En entrevista consideró que el tiempo está al límite, los más afectados son los 

propios agricultores. El tema de este recurso está muy politizado, enciende a la 

gente y esto ocurre mucho en el caso de Chihuahua. El tratado parte de un 

principio de que compartimos un río, los de arriba y abajo, y de los dos márgenes 

deben tener agua. En un ciclo de cinco años, que termina el 24 de octubre, 

México debe enviar mil 689 millones de metros cúbicos del río Bravo al país 

vecino, mientras Baja California recibe de esa nación mil 850 millones de metros 

cúbicos al año del río Colorado. 

Chihuahua no quiere compartir agua y está con la idea de que pueden ser laxos 

los términos de un tratado, indicó Jiménez. De 50 por ciento que a la entidad le 

corresponde entregar, debido a que tiene más agua en el río Conchos (uno de 

los cauces tributarios al río Bravo), sólo ha entregado 38 por ciento. Del otro lado 

(en Estados Unidos) también hay agricultores y ciudades, tienen un problema 

similar de necesidad. 

Agregó que en el consejo de cuenca hay un reglamento, definido por los 

usuarios, para la distribución de agua, pero Chihuahua no ha querido firmarlo. 

Mencionó que si se hubiera entregado el líquido en diciembre, el proceso habría 

terminado en febrero, pero ahora, con las altas temperaturas, también se pierde 

líquido por la evaporación y el tiempo se acorta. Agregó que el tema se encuentra 

en el más alto nivel del gobierno; participan en las negociaciones la Secretaría 

de Relaciones Exteriores y otras instancias. 

Añadió que las opciones son seguir negociando y otra es que caiga un buen 

huracán, pero es una solución que depende del clima. Indicó que no hay manera 

de retrasar las entregas, no hay argumentos de sequía extrema y confió en que 

haya más racionalidad. 

Sostuvo que a los distritos de riego se daban apoyos para la tecnificación, pero 

ahora el Presidente prohibió dar cualquier tipo de dinero, pero sí se hacen las 

obras que se requieren. Agregó que Chihuahua recibió recursos para la 

tecnificación y fue siete veces más por hectárea que distritos similares. 

 

 



 

Coronavirus no frenó pesca; más de 800 mil 

toneladas en primer semestre de 2020 

 

Jueves 13 agosto 2020 / Azucena Rangel 

Raúl de Jesús Elenes Angulo, titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y 

Pesca (Conapesca), presentó los avances del sector pesquero y acuícola 

durante el primer semestre del año en donde destacó que pese a la pandemia 

se mantuvieron casi los mismos niveles de producción pesquera, logrando un 

poco más de 800 mil toneladas de productos pesqueros y acuícolas.  

El funcionario resaltó que a pese a la crisis, las grandes pesquerías que son las 

encargadas de recolectar camarón, atún y sardina, lograron un incremento con 

más de 50 mil toneladas, aunque hubo una reducción dentro de la flota menor.  

Aun así reconoció que la actividad pesquera ha sabido continuar pese a las 

condiciones. Con relación al programa de Bienpesca, el cual tiene como objetivo 

apoyar al bienestar de pescadores y acuicultores, éste otorgará mil 391 millones 

de pesos a 193 mil 290 beneficiarios divididos en 5 zonas las cuales son:  

Pacifico Norte, con 68 mil 214 beneficiarios; Pacifico Sur, con 43 mil 791; Golfo 

de México, con 39 mil 749; Sureste – Caribe con 36 mil 792 e Interior Aguas 

Continentales, con 4 mil 744 beneficiarios.  



De igual manera, Elenes Angulo comentó que hasta el momento se cumplió la 

meta principal de destacar y reivindicar a los pescadores de México, sobre todo 

del sur y sureste del país y en términos generales se han mantenido los mismos 

niveles de producción que el año pasado.  

Por su parte, Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo 

Rural, comentó que entre los retos actuales se encuentra fomentar el consumo 

de pescados y mariscos dentro de la población mexicana, ya que de acuerdo 

con el dato más reciente en México se consumen 16.28 kilogramos, lo cual 

coloca al país por debajo de la media mundial de 20 kilogramos per cápita.  

El funcionario resaltó que en relación al año pasado, el comportamiento de las 

ventas en productos de este tipo se registró un tendencia a la alza del 15.5 por 

ciento en 2019 respecto al año anterior, por lo cual esperan un aumento del 55% 

de con durante este año con relación al 2019.  

“Seguiremos y debemos seguir promoviendo el consumo de esta proteína muy 

buena y muy barata para que pueda ser consumida” puntualizó.  

 
 

 
 
 
 
 


